

La Revista de Gastroenterología del Perú en el 2023: ¿Qué esperamos en el futuro?

Revista de Gastroenterología del Perú in 2023: What do we expect in the future?

Cedrón-Cheng, Hugo Guillermo ¹ 

¹Editor Principal de la Revista de Gastroenterología del Perú. Gastroenterólogo Titular y Coordinador del Servicio de Gastroenterología de la Clínica Anglo Americana. Profesor de la Universidad Peruana Cayetano Heredia.

Recibido: 18/03/2023 - Aprobado: 20/03/2023

La Revista de Gastroenterología del Perú (RGP) fue fundada en el año 1981 ⁽¹⁾, y desde esa fecha, es la publicación oficial de la Sociedad de Gastroenterología del Perú (SGP). La RGP es una publicación de acceso abierto (Open Access), cuyo principal objetivo es difundir conocimientos actualizados en gastroenterología, hepatología y ciencias afines para nuestros lectores. Durante sus más de 40 años de publicación, cada uno de mis antecesores ha dejado una huella imperecedera de su estilo y calidad de edición. Gracias a ello, la RGP es una de las dos únicas revistas médicas nacionales presentes en el Scimago Journal Ranking (SJR) de Scopus; además, la RGP está indexada en PubMed y Scielo, entre otros importantes buscadores.

Como nuevo editor principal, primero debo agradecer la confianza depositada en mí por mis colegas de la SGP. Es todo un honor y una gran responsabilidad poder dirigir la línea editorial de los próximos cuatro años.

En las siguientes líneas, voy a presentar el primer número del 2023, y a su vez voy a graficar mi visión de lo que espero de la RGP en los años venideros.

Lo primero que hemos hecho, con el apoyo de la nueva Junta Directiva de la SGP 2023-2024, al mismo tiempo que elaborábamos el primer número de la RGP, es rediseñar la página web de la revista <https://revistagastroperu.com>. Esta nueva página va de la mano con la actualización del Open Journal System (OJS), una tarea pendiente y necesaria, lo cual nos brinda mejores datos de indexación y nos permite conocer mejor el impacto de cada artículo, de sus autores y por ende la RGP. Estos cambios nos van a permitir ofrecer una presentación moderna y amigable para todo el que desea buscar o enviar sus artículos en la RGP.

Para los autores que confían en nosotros sus investigaciones, los tiempos de publicación definitivamente son importantes. Desde la fecha, los autores tendrán una decisión sobre sus manuscritos en el menor plazo posible, y podrán conocer en tiempo real la etapa en la línea editorial en la que se encuentran sus artículos cuando lo crean necesario. Es importante enfatizar que la RGP es una publicación trimestral. Hemos actualizado toda el área de *Instrucciones para los Autores*, que solicitamos revisen prolijamente para que, cuando manden un manuscrito, este cumpla con todos los requisitos solicitados, y así no detener la revisión por requisitos incompletos, alargando innecesariamente el tiempo del proceso en la línea editorial. Además, hemos implementado el conocido concepto de "publicación anticipada" en nuestra web, que va a permitir a los autores acelerar la difusión de sus hallazgos y presentarlos como parte de la RGP. Venimos evaluando la creación y desarrollo de nuevas secciones en la RGP, acordes con los avances que nos permite la tecnología y basados en los nuevos conceptos de la ciencia abierta.

La originalidad, la diversidad y la igualdad de oportunidades son conceptos que forman parte de mi visión para la RGP. La mayoría de los artículos nacionales se originan en Lima y de grupos de trabajo bastante específicos y reconocidos, como demostró el estudio de Bardales *et al.*, en el número anterior de la RGP ⁽²⁾, por tanto, nos gustaría tener más investigaciones con origen fuera de Lima. En casi toda Latinoamérica, investigar y difundir conocimiento es una tarea complicada, poco o no remunerada, y al revisar artículos originales, vemos que los errores metodológicos son frecuentes, por ende, además de la valiosa colaboración del Lic. Jorge Maguñía de los

Citar como: Cedrón-Cheng HG. La Revista de Gastroenterología del Perú en el 2023: ¿Qué esperamos en el futuro?. *Rev Gastroenterol Peru.* 2023;43(1):5-6. doi: 10.47892/rgp.2023.431.1503

últimos años, hemos sumado la presencia del Dr. César Gutiérrez y un equipo de asesores metodológicos que nos permitirán aconsejar mejor a nuestros autores.

Debo hacer una mención especial y agradecer a todos mis colegas, amigos y maestros, tanto nacionales como internacionales, que han aceptado mi invitación para conformar del nuevo Comité Consultivo de la RGP, todos ellos cuentan con una experiencia invaluable en la docencia, investigación, edición y publicación tanto de artículos científicos como de revistas de la especialidad, su apoyo y consejo nos van a permitir mejorar la calidad de la RGP y nuestro impacto tanto nacional como internacional.

El incremento en la expectativa de vida en el Perú genera que cada día tengamos que evaluar más pacientes ancianos en la consulta diaria. ⁽³⁾ Enfocar un paciente en uno de los extremos de la vida, es algo que a muchos no se nos enseñó, y requiere desarrollar una visión y evaluación integral, lo cual sólo se puede lograr con información. Salir del concepto que un paciente sólo por el criterio de tener una edad avanzada, no puede realizarse alguna evaluación o procedimiento es un error que deberíamos dejar atrás. Y por ello, voy a dar énfasis a dos artículos de este primer número que van a ejemplificar las líneas anteriores. Primero, el artículo de Apumayta *et al.* ⁽⁴⁾, se realizó en pacientes octogenarios con adenocarcinoma gástrico que se sometieron a gastrectomía R0 D2, y nos demuestra que la edad por sí sola, no debe ser un criterio para negar el tratamiento quirúrgico. La tasa de mortalidad posoperatoria a 30 días y supervivencia global a 5 años fue similar en ambos grupos. Segundo, el artículo de Paredes *et al.* ⁽⁵⁾, enfocado en pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal, nos muestra que los ancianos presentan menores índices de actividad de enfermedad, responden bien a tratamientos convencionales y cuando requieren cirugías, las tasas de complicaciones y mortalidad son similares a sus pares más jóvenes.

El último aspecto que quiero tocar en esta editorial, es sobre la importancia en la difusión de información, nosotros debemos salir solo de tener una página web y esperar a que nos busquen. La interacción entre investigadores, lectores y pacientes es fundamental, y se puede lograr con redes sociales serias y bien estructuradas, la pandemia del COVID-19, nos ha demostrado lo que la virtualidad nos puede brindar, nuestro canal de YouTube de la SGP es un excelente ejemplo. Actualmente, la RGP tiene una

cuenta en Facebook: *Revista de Gastroenterología del Perú*, y una cuenta de Twitter: *@RevGastroPeru*, y los invitamos a seguirnos. Y en base a lo expresado, en este número de la RGP, me gustaría invitarlos a revisar el artículo de Mohamed *et al.*, donde nos presentan el rol de la plataforma de video YouTube en el aprendizaje por jóvenes endoscopistas, donde se demuestra que es una herramienta valiosa para difundir conocimiento, siempre que los contenidos sean elaborados bajo estándares precisos y correctos. ⁽⁶⁾

Tenemos cuatro años por delante, y espero que, con ayuda de todos: autores, lectores, editores, comité consultivo y asesores metodológicos, llevemos a la Revista de Gastroenterología del Perú a una nueva era.

Conflicto de Intereses: El autor no declara ningún conflicto de interés.

REFERENCIAS

1. Hernández Asensio R. Historia de la Sociedad de Gastroenterología del Perú (Parte III) *Rev. Gastroenterol Perú* 2006; 26(3): 283-311
2. Bardales A., Sánchez-Tito, M. Revista de Gastroenterología del Perú: Análisis bibliométrico decenio 2010-2019. *Rev Gastroenterol Perú* 2022; 42(4): 221-7.
3. Grupo Banco Mundial. Esperanza de vida al nacer en el Perú 1960 al 2020. [Internet] 2023. <https://datos.bancomundial.org/indicador/sp.dyn.le00.in?locations=PE> [consultado el 18 Mar 2023]
4. Apumayta E, Ruiz E. Cáncer gástrico en octogenarios ¿Es viable una cirugía con intención curativa? *Rev Gastroenterol Perú* 2023; 43(1): 7-12.
5. Paredes J., Junes S., Vargas H, et al. Enfermedad inflamatoria intestinal en el adulto mayor: características clínica y manejo en un hospital de referencia. *Rev Gastroenterol Perú* 2023; 43(1): 13-19.
6. Mohamed, S., Hefnawy M., Amer S., et al. Utility of Youtube online learning for junior gastrointestinal endoscopists: a rewarding or deterring practice? *Rev Gastroenterol Perú* 2023; 43(1): 20-28.

Correspondencia:

Hugo Guillermo Cedrón Cheng
Clínica Anglo Americana – Alfredo Salazar 350 – San Isidro.
Teléfono: +51 6168900 anexo 4210.
E-mail: hcedron@gmail.com